

Mais on se tut. Le char de Yan débouchait sur la place, grave, majestueux, luisant comme un soleil vert. Il était escorté de paysans serrés et respectueux, qui, presque tous, étaient les métayers du vieux Bignaou ; et les bœufs qui portaient le maître avaient une grande allure solennelle, comme ces bœufs de l'histoire franque qui roulaient, sur des chars moelleux, de pacifiques et indolents monarques. Yan avait sur sa figure une grande lumière de triomphe ; son bérêt prenait des airs d'auréole.

— Boun yourn, Yacoulet ! Boun yourn, Bertranoun ! Adiou Hillotte !

Il les saluait tous et toutes ; et ses paroles tombaient de chaque côté du char, aimantes et réjouies, comme une pluie de roses. Il se tenait assis sur le rebord de son véhicule, et, malgré la lourde couverture de laine qui emmaillottait ses nouveaux genoux, malgré le confortable cache-nez violet qui étreignait son cou frileux, il se trouvait heureux de son destin, le pitoyable et invalide Yan. Et jamais il n'avait savouré plus béatement la banale félicité de vivre, même aux jours lointains où, sur un char semblable, il s'en allait au travail en sifflant comme un merle, le long des routes argileuses où apparaissaient des floraisons de cerisiers et des sourires de jeunes filles.

— Boun yourn, boun yourn, amics !

Et vers lui montaient, comme un encens rustique, les phrases admiratives des laboureurs :

— Ce Yan !

— Quels bœufs il a !

— Et quel char !

— Regardez donc ces ferrures !

— Il y en a pour cinq cents francs !

— Et ça reluit !

— Et c'est propre !

— Quel Yan !

Et l'on contemplait tout : les cocardes des bœufs, leurs jougs sculptés, leurs pieds vernis, leurs couvertures galonnées de rouge, la peau de mouton qui leur servait de coiffure et qui éclatait, blanche comme une neige frisée.

Yan humait les éloges qui s'élevaient devant lui ; et, dans sa petite vanité de paysan, il se glorifiait de penser :

— Oui ! oui ! des 943 habitants de la commune, c'est toujours moi le plus riche, le plus considéré, le plus envié, Diou biban !

Brusquement, autour de lui, un bruit insolite fit retourner toutes les têtes.

C'était un roulement grandissant, de très bel effet.

Et un unison de chuchottements discrets s'entendit tout à coup.

— La voiture du député !

Vlan ! ces mots frappèrent Yan et plein poitrine, et le vieux bonhomme chancela. Lui-même, il tourna la tête. Et il vit dans